

# DIE BLAUE UNIFORM

## WER MACHT WAS?

Ist Ihnen auch schon mal aufgefallen, dass im Gericht und in den Haftanstalten und sogar bei der Polizei eine ähnliche Uniform getragen wird? Haben Sie sich dann gefragt, ob alle dasselbe machen? Haben die alle dieselbe Ausbildung gemacht? Finden Sie es hier heraus.

**In den Gerichten und auch bei der Staatsanwaltschaft arbeiten Justizwachtmeister:innen nach einer sechsmonatigen Ausbildung. Auf der Uniform steht „Justiz“.**

Das sind Kerstin und Kevin. Auf der Uniform steht „Justiz“. Die beiden sind Justizhauptwachtmeisterin und Justizhauptwachtmeister in einem Gericht. Das sind auch schon die ersten Unterscheidungsmerkmale. Die beiden haben eine Ausbildung gemacht, die 6 Monate dauert. Sie sorgen für Sicherheit und Ordnung, zum Beispiel bei der Kontrolle am Eingang. Sie führen auch die Angeklagten in den Gerichtssaal oder nehmen Aufgaben auf der Poststelle wahr.



Das nur als kleine Vorschau. Wenn Sie mehr erfahren wollen, fragen Sie doch einfach die Justizwachtmeister:innen in Ihrem Gericht. Sie wissen ja, wie Sie die Wachtmeister:innen erkennen. Hier können Sie nochmal reinschauen:

<https://teamdergerechten.berlin.de/justizhauptwachtmeisterin/>

**In den JVA's arbeiten Mitarbeitende des Justizvollzugs nach einer zweijährigen Ausbildung. Auf der Uniform steht auch „Justiz“.**



Diese Kolleg:innen arbeiten nicht im Gericht. Die beiden sorgen zwar auch für Sicherheit und Ordnung, aber im sogenannten Justizvollzug, also in den Gefängnissen. Wir nennen diese auch Justizvollzugsanstalten, kurz: JVA's. Die Mitarbeitenden im Justizvollzug unterstützen die Menschen, die in den JVA's inhaftiert sind bei der Bewältigung ihres Alltags in Haft und sorgen für Sicherheit nach innen und außen. Die Ausbildung dauert hier sogar zwei Jahre. Hier erfahren Sie mehr:

<https://www.berlin.de/justizvollzug/personal/bildungsstaette-justizvollzug/ausbildung-und-bewerbung/>

**Bei der Polizei wird eine ähnliche Uniform getragen, die Schulterklappen hat und auf der „Polizei“ steht. Die Polizei gehört aber zur Exekutive. Die Ausbildung bei der Schutzpolizei dauert 2 ½ Jahre und das duale Studium 3 Jahre.**

Jetzt aber Achtung! Auf diesem Bild steht nicht „Justiz“ auf der Uniform:



Auch die sogenannte Schutzpolizei sorgt in der Uniform für Sicherheit und Ordnung, und zwar in der Stadt und für die Bürger:innen. Hier dauert die Ausbildung 2 ½ Jahre, das duale Studium 3 Jahre. Haben Sie das kleine Detail gefunden, das die Uniform von denen der Justiz unterscheidet? Ja, die Mütze auch. Aber vor allem die Schulterklappen! Die gibt es bei der Justiz nicht.

Es gibt aber noch einen wichtigen Unterschied zwischen Justiz und Polizei. Die Gerichte gehören zur Judikative, also der rechtsprechenden Gewalt. Die Polizei gehört zur Exekutive, also der ausführenden oder vollziehenden Gewalt. Das Thema Gewaltenteilung möchtest du nochmal auffrischen? Kein Problem, fragen Sie Ihre:n Praktikumsanleiter:in.

### ***Schon gewusst?***

Die Mitarbeitenden der Kriminalpolizei tragen keine Uniform.